

HORIZON VOSTOK Veille agroalimentaire Russie/CEI Russie, Biélorussie, Arménie, Kazakhstan, Ouzbékistan, Kirghizstan, Tadjikistan

Une publication du Service économique régional de Moscou

juillet-août 2024

SOMMAIRE

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures.....	2
Nouveau ministre de l'agriculture en Biélorussie.....	2
La Biélorussie est devenue le dixième membre de l'OCS.....	2
La Biélorussie ratifie l'accord de libre-échange entre l'UEEA et l'Iran.....	2
L'Iran a approuvé la signature d'une loi de libre-échange avec l'UEEA.....	2
Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux.....	3
Russie : Prolongation de la restriction à l'exportation de riz.....	3
RUSSIE : Droits d'exportation pour le tournesol et soja.....	3
Russie : Droits d'importation sur l'alcool de pays « non-amicaux ».....	3
La Russie interdit les importations de gélatine de porc en provenance de l'UE.....	3
La Russie prolonge l'interdiction d'exporter de l'essence jusqu'à la fin de 2024.....	3
Marquage des médicaments vétérinaires/de l'alimentation animale.....	3
Kazakhstan : ratification de l'accord OMC sur la pêche illégale.....	3
Mise en place de subventions sous nouvelles conditions au Kazakhstan.....	4
Distorsions des données statistiques dans l'agriculture au Kazakhstan.....	4
Le Kazakhstan prolonge l'interdiction des importations de blé jusqu'à fin 2024.....	4
Le Kazakhstan admet avoir manipulé les statistiques sur les récoltes.....	4
Le Kazakhstan augmente ses exportations de blé vers le Tadjikistan.....	4
L'Arménie dément la réduction des exportations de brandy vers la Russie.....	4
Soutien aux agriculteurs arméniens.....	4

L'Ouzbékistan fournira un financement favorable aux producteurs de riz.....	5
Une entreprise indienne lancerait une production de volailles en Ouzbékistan.....	5
La Biélorussie : contre-sanctions.....	5
Le Tadjikistan : investissements du groupe turc dans la production d'aliments.....	5
Politiques alimentaires et sanitaires.....	5
Russie : certificats GMP aux entreprises occidentales afin de pallier la pénurie.....	5
Participation de la Russie à la réunion du Comité SPS de l'OMC.....	5
Le président russe a signé les amendements à la loi sur l'élevage du bétail.....	6
Russie : Loi signée sur le soutien aux producteurs de médicaments vétérinaires.....	6
RUSSIE : Dmitry Patrouchev à la tête de la commission gouvernementale anti-épizootie.....	6
Pas de produits avicoles des USA au Kazakhstan en transitant par la Russie.....	6
Le Kazakhstan pourra exporter des bovins pour abattage en Chine.....	6
Le Kazakhstan demande à la Russie de lutter contre les criquets.....	6
Négociations avec la Russie sur des produits phytosanitaires arméniens.....	7
L'Arménie pourra importer plus facilement des produits laitiers de pays tiers.....	7
Actualités Filières.....	7
Point sur les céréales en Russie.....	7
Point sur les semences en Russie.....	8
Point sur le vin en Russie.....	8
Point sur les engrais en Russie.....	8
Le Kazakhstan fournira des céréales à l'Arménie.....	9
Le Kazakhstan accroîtrait l'offre de produits agricoles sur le marché chinois.....	9

Réexportation illégale de céréales russes au Kazakhstan.....	9	Kirghizstan : coopération dans le domaine agricole avec la Chine.....	11
Le Kazakhstan a diversifié des surfaces ensemencées	9	Coopération agricole du Kirghizstan avec l'Ouzbékistan.....	11
Le Kazakhstan prolonge l'interdiction des importations de céréales russes.....	9	Le Kirghizstan a multiplié ses importations de semences.....	11
Le Kazakhstan : l'interdiction prolongée d'exporter des bovins reproducteurs.....	10	Le Kirghizstan présente un nouveau concept de développement de l'industrie laitière.....	11
Le consortium pour développer la production de semences au Kazakhstan.....	10	Kirghizstan : Projet de construction d'une usine de production d'engrais.....	11
La Chine impose des restrictions aux importations de blé du Kazakhstan.....	10	Volume de la production agricole brute a augmenté au Tadjikistan.....	12
Première cargaison d'engrais biélorusses à l'Iran via le corridor Nord-Sud.....	10	Projet de créer une coentreprise tadjiko-kazakhe de production d'huiles végétales.....	12
Biélorussie : Introduction des licences temporaires pour les exportations de tomates.....	10	Agenda : visites, conférences, séminaires, salons.....	12
Assouplissement aux importateurs d'huile végétale en Ouzbékistan.....	10	Arménie : Coopération du CARD avec l'IFV.....	12
Maison de commerce lituano-ouzbèke pour importer des engrais en EU.....	10	Délégation du Sommet de l'élevage au Kazakhstan.....	12
L'Ouzbékistan et la Turquie discutent de la coopération agricole.....	11	14ème réunion des ministres de l'agriculture des BRICS.....	13
L'Ouzbékistan est le premier importateur d'huile de tournesol kazakhe.....	11	La visite du Président de Kazakhstan au Tadjikistan.....	13
Le Kirghizstan reçoit une aide alimentaire russe dans le cadre du PAM.....	11	Coopération des ministères de l'agriculture du Kazakhstan et de l'Ouzbékistan.....	13
		Revue réglementaire.....	14

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures



Nouveau ministre de l'agriculture en Biélorussie

Belta.by-27/06/2024. Depuis le 26 juin le ministère de l'agriculture et de l'alimentation de Biélorussie est dirigé par le premier vice-président du comité exécutif régional de Vitebsk, Anatoly Linevich. Auparavant, le ministre de l'agriculture et de l'alimentation était Sergei Bartosh. Le président Loukachenko a également nommé Yuri Shuleiko vice-premier ministre pour le complexe agroalimentaire.

La Biélorussie est devenue le dixième membre de l'OCS

President.gov.by-10/07/2024. Le 4 juillet, le président de la Biélorussie, Lukashenko, a participé à la réunion du Conseil des chefs d'État des États membres de l'Organisation de coopération de Shanghai, qui s'est tenue à Astana. Les dirigeants des pays ont signé des documents sur l'achèvement de la procédure d'adhésion de la Biélorussie à l'OCS en tant que membre à part entière. La Biélorussie est ainsi devenue le dixième membre à part entière de la famille de l'OCS. La Chine, l'Inde, l'Iran, le Kazakhstan, le Kirghizstan, le Pakistan, la Russie, le Tadjikistan et l'Ouzbékistan ont un statut similaire au sein de l'organisation.

La Biélorussie ratifie l'accord de libre-échange entre l'UEEA et l'Iran

Tass-04/07/2024. Le président de la Biélorussie Loukachenko a signé la loi sur la ratification de l'accord de libre-échange entre les pays de l'Union économique eurasiennne et l'Iran, qui avait été adoptée par le parlement du pays à la fin du mois de juin.

L'Iran a approuvé la signature d'une loi de libre-échange avec l'UEEA

Consultant.ru-12/06/2024. Le 12 juin, le président Poutine a signé la loi fédérale « Sur la ratification de l'accord de libre-échange entre l'Union économique eurasiennne et ses États membres, d'une part, et la République islamique d'Iran, d'autre part ». Le gouvernement iranien a fait de même.

Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux

Russie : Prolongation de la restriction à l'exportation de riz

Alta.ru-08/07/2024. La Russie prolonge la restriction temporaire sur les exportations de riz et de gruaux de riz à partir du 1 juillet jusqu'au 31 décembre 2024. Cette décision a été prise afin de maintenir la stabilité du marché alimentaire national. La restriction temporaire sur les exportations de riz et de gruaux de riz a été imposée en 2022 puis prolongée jusqu'au 30 juin 2024 inclus.

RUSSIE : Droits d'exportation pour le tournesol et soja

Interfax-15/08/2024. Les droits à l'exportation sur les graines de tournesol (à hauteur de 50 %, mais pas moins de 32 000 RUB/T) et les graines de soja (à hauteur de 20 %, mais pas moins de 100 USD/T), ainsi que les taux flottants des droits de douane à l'exportation sur l'huile de tournesol et la farine de tournesol sont prorogés jusqu'au 31 août 2026. En outre, du 1er septembre 2024 au 31 août 2026, des droits de douane à l'exportation sur les graines de colza sont établis pour remplacer l'actuelle interdiction temporaire d'exportation. Le taux sera de 30 %, mais ne sera pas inférieur à 165 EUR/T. Des restrictions temporaires s'appliqueront aux exportations de la Russie en dehors de l'Union économique eurasiatique.

Russie : Droits d'importation sur l'alcool de pays « non-amicaux »

Interfax-02/08/2024. Le gouvernement russe a augmenté les droits d'importation sur les produits alcoolisés en provenance des pays « non-amicaux » depuis le 10 août. Les droits sur le vin seront portés à 25 % (précédemment 20%), avec un minimum de 2 USD/L. Les alcools forts seront importés à un taux de 20 %, avec un minimum de 3 EUR/L d'alcool pur (précédemment 1,5 EUR/L).

La Russie interdit les importations de gélatine de porc en provenance de l'UE

Fsvps-02/08/2024. La Russie a interdit les livraisons de gélatine de porc en provenance de l'Union européenne à partir du 2 août. Le Rosselkhoz nadzor a déclaré avoir imposé cette restriction en raison de la situation épidémiologique de la peste porcine africaine qui reste tendue dans l'UE. Les principaux fournisseurs de gélatine de porc sont l'Italie, la Pologne, l'Allemagne et la Belgique.

La Russie prolonge l'interdiction d'exporter de l'essence jusqu'à la fin de 2024

Dayrnews-15/08/2024. Le gouvernement russe a imposé une restriction sur les exportations d'essence du 1er septembre au 31 décembre 2024. L'interdiction des exportations d'essence en provenance de Russie a été imposée à partir du 21 septembre 2023, lorsque les agriculteurs ont été confrontés à une pénurie de carburant et de lubrifiants et à une hausse des prix des carburants pendant la période des travaux des champs. La restriction est restée en vigueur jusqu'à la seconde moitié du mois de novembre. À partir du 1er mars 2024, l'interdiction a été introduite pour une période de six mois, mais à partir du 20 mai, en raison de la saturation du marché intérieur, elle a été annulée et n'est restée en vigueur que jusqu'au 31 juillet. À partir du 1er août 2024, l'embargo sur les exportations d'essence a été renouvelé.

Marquage des médicaments vétérinaires/de l'alimentation animale

Fsvps-04/07/2024. **À partir du 1er septembre 2024**, tous les acteurs du commerce des aliments pour animaux et des médicaments vétérinaires devront s'enregistrer dans le système Signe Honnête. **À partir du 1er octobre 2024**, l'étiquetage obligatoire commencera pour les aliments secs, les friandises pour les animaux de compagnie et les médicaments vétérinaires, et **à partir du 1er mars 2025** pour les aliments humides. Les aliments pour animaux importés achetés avant le début de l'étiquetage peuvent être transportés à la douane sans code d'identification pendant un mois - jusqu'au 31 octobre 2024. En Russie, ils doivent être étiquetés avant l'expiration de cette période. Les stocks non étiquetés mis en circulation avant le début de l'étiquetage obligatoire peuvent être vendus jusqu'à la date d'expiration des aliments pour animaux/médicaments vétérinaires.

Kazakhstan : ratification de l'accord OMC sur la pêche illégale

Akorda.kz-19/06/2024. Le président kazakh Kassym-Jomart Tokayev a signé une loi de ratification du Protocole d'amendement de l'Accord de Marrakech instituant l'Organisation mondiale du commerce - Accord sur les subventions à la pêche. Le protocole a été signé en juin 2022 à Genève. Son principal objectif est de mettre en œuvre l'interdiction de subventionner la pêche illégale, non déclarée et non réglementée, ainsi que les stocks surexploités. Le protocole est obligatoire pour tous les membres de l'OMC.

Mise en place de subventions sous nouvelles conditions au Kazakhstan

Eldala.kz-21/06/2024. Les nouvelles règles de subvention de l'augmentation du rendement et de la qualité de la production agricole prévoient de déterminer l'efficacité des subventions agricoles en introduisant des contre-obligations visant à augmenter le volume de la production agricole brute en termes monétaires. Si un producteur ne remplit pas ses obligations pendant deux années consécutives, il perdra le droit de recevoir des subventions.

Distorsions des données statistiques dans l'agriculture au Kazakhstan

Mail.kz-24/06/2024. Selon les statistiques officielles, le Kazakhstan produit environ 6,5 millions de tonnes de lait par an, mais seulement 2,1 millions de tonnes sont transformées dans 180 entreprises. Selon le ministre de l'Agriculture, Aidarbek Saparov, ce fait s'explique par l'existence d'une longue pratique de distorsion des données statiques, tant dans le domaine de l'élevage que dans celui de la production végétale. À cet égard un groupe de travail spécial a été créé pour mettre à jour les statistiques sous la présidence du vice-premier ministre Serik Zhumangarin. La commission va radier 2 millions de têtes de bétail et 3 millions de tonnes de lait. En ce qui concerne la production végétale, le travail se poursuit. Selon le ministre, des données actualisées amélioreront la qualité de la planification et de la prise de décision en matière de régulation du marché intérieur. *(Ndlr : L'ambassade des Etats Unis au Kazakhstan et l'USDA ont un partenariat de coopération pour les aider à consolider leurs statistiques agricoles.)*

Le Kazakhstan prolonge l'interdiction des importations de blé jusqu'à fin 2024

Gov.kz-05/08/2024. Le ministère de l'Agriculture du Kazakhstan a prolongé l'interdiction des importations de blé jusqu'au 31 décembre 2024 par tous les moyens de transport au Kazakhstan en provenance de pays tiers y compris l'UEEA, à l'exception du transit de blé par le Kazakhstan, ainsi que du transport de blé entre les États de l'UEEA à travers la République du Kazakhstan.

Le Kazakhstan admet avoir manipulé les statistiques sur les récoltes

Zol.ru-19/08/2024. La fraude aux statistiques de la récolte du Kazakhstan l'année dernière est discutée sur la scène mondiale. Les données sur la récolte de céréales de l'année dernière dans le pays ont été surévaluées d'environ 20 %. La responsabilité de ces chiffres faussés a été attribuée aux administrations régionales. Le Kazakhstan allait maintenant réviser ces chiffres. Les données sur la production laitière ont également été surévaluées, cachant des déficits internes. En outre, les statistiques relatives à la récolte de pommes de terre et au bétail devront être revues à la baisse.

Le Kazakhstan augmente ses exportations de blé vers le Tadjikistan

Zol.ru-23/08/2024. Le ministère de l'Agriculture du Kazakhstan a informé qu'à la fin du premier semestre 2024, les exportations nationales de blé vers le Tadjikistan ont augmenté de 15,6 %. Les expéditions de farine ont été multipliées par deux. Le Tadjikistan à la fin des 10 mois de la campagne de commercialisation 2023/24 s'est classé 2ème en termes d'importations de blé kazakh.

L'Arménie dément la réduction des exportations de brandy vers la Russie

Vin-souz-26/08/2024. Le ministre arménien de l'économie, Gevorg Popoyan, a démenti les informations concernant la réduction des exportations de brandy arménien vers la Russie, suite à des rapports indiquant qu'une part importante de l'alcool arménien fourni à la Russie est de faible qualité et fabriqué en violation des technologies. M. Popoyan a déclaré qu'aucune notification officielle de la partie russe concernant la qualité du brandy arménien exporté vers la Russie n'avait encore été reçue. Le ministre a également déclaré que l'Arménie a l'intention d'ouvrir un laboratoire isotopique en 2025, où le brandy pourra être testé. « Cela permettra d'effectuer les tests nécessaires sur le brandy à l'intérieur du pays. Actuellement, tous les brandys arméniens sont obligatoirement soumis à des tests isotopiques en Russie, sans quoi leur commercialisation sur le marché russe est impossible », a-t-il déclaré. Auparavant, l'association internationale « Anti-Counterfeiting » et l'Union des producteurs de brandy, de spiritueux et de produits alcoolisés ont présenté les résultats d'une étude conjointe sur les brandys arméniens vendus en Russie. Selon les organisations, 90 % des échantillons testés ont été fabriqués en violation de la loi et la moitié des brandys contenaient de l'alcool autre que de l'alcool de raisin.

Soutien aux agriculteurs arméniens

News.am-22/08/2024. Le gouvernement a approuvé des programmes pilotes pour l'élevage d'ovins et de caprins, l'augmentation du rendement des cultures et le développement de l'apiculture.

L'Ouzbékistan fournira un financement favorable aux producteurs de riz

Zol.ru-20/08/2024. Des prêts préférentiels seront alloués aux producteurs de riz en Ouzbékistan. En particulier, à partir du 1er septembre 2024, pour financer les coûts de la culture et de l'achat de riz, des prêts préférentiels seront alloués jusqu'à 50 % du coût de la culture. Les fonds sont fournis à un taux de 14% pour une période d'un an. Également en 2025-2026 20 % du coût des nouveaux semoirs et équipements de semis achetés pour l'ensemencement du riz avec une période de production ne dépassant pas un an seront couverts par des subventions du budget de l'État.

Une entreprise indienne lancerait une production de volailles en Ouzbékistan

Gazeta.uz-22/08/2024. Le comité de développement vétérinaire et de l'élevage et la société génétique indienne Avee Broilers ont l'intention de mettre en place une production avicole en Ouzbékistan. L'accord devrait permettre de produire 4 M de têtes de volailles parentales pour les besoins de l'Ouzbékistan et de l'Asie centrale. Aujourd'hui, la demande annuelle en viande de volaille de cette région de 120 M d'habitants est d'environ 1,2 MT, soit 5,5 M de têtes. Dans le même temps, l'Asie centrale importe environ 200 000 T de viande des pays européens. Le coût du projet est estimé à 43M USD. Une partie de l'investissement sera prise en charge par l'Ouzbékistan.

La Biélorussie : contre-sanctions

Dairynews- 09/08/2024. Le gouvernement biélorusse a ajouté la margarine, les pâtes et les engrais azotés à la liste des marchandises interdites à l'importation et à la vente en réponse à la décision de l'Union européenne de prolonger les sanctions entrées en vigueur le 1er juillet.

Le Tadjikistan : investissements du groupe turc dans la production d'aliments

Medt.tj-25/06/2024. Le ministre tadjik du Développement économique et du Commerce, Zavqi Zavqizoda, a rencontré le PDG d'ANT Group Process Technologies, Ozcan Butun, pour lui présenter les opportunités d'investissement de la république. M. Zavqizoda a évoqué les domaines prioritaires pour les investissements étrangers, notamment les zones économiques franches, ainsi que les préférences fiscales et administratives. A son tour, le groupe turc a annoncé qu'il était prêt à investir plus de 600 M EUR dans la production d'aliments et de médicaments au Tadjikistan.

Politiques alimentaires et sanitaires

Russie : certificats GMP aux entreprises occidentales afin de pallier la pénurie

Agroexpert.presse.ru-20/06/2024. Selon le Rosselkhoznadzor, depuis le début de l'année, 18 fabricants étrangers de médicaments à usage vétérinaire ont été inspectés pour vérifier le respect des normes russes en matière de GMP. Des certificats ont été remis à des producteurs des États-Unis, de Hongrie, du Portugal, des Pays-Bas, de Roumanie, de Chine, d'Argentine, d'Allemagne, du Brésil, de France, d'Espagne et de la République tchèque. Entre autres, la société américaine Zoetis a reçu un avis sur la conformité du fabricant aux règles GMP et peut désormais fournir ses produits au marché russe. Au total, 105 entreprises étrangères sont inscrites au registre. 13 entreprises d'Inde, de Turquie, d'Allemagne, de France, des États-Unis, d'Uruguay, de Bulgarie, d'Espagne, des Pays-Bas et de Chine n'ont pas passé les inspections depuis le début de l'année. 9 sites de production ne répondaient pas aux exigences GMP. 4 autres ont refusé de se soumettre à l'inspection, selon le Rosselkhoznadzor. Depuis juin 2022, les livraisons de vaccins pour chiens et chats sur le marché russe ont été suspendues par la société néerlandaise Intervet International B.V. qui produit les vaccins "Nobivac". En outre, la société française Boehringer Ingelheim Animal Health France SCS, qui produit les vaccins Eurican et Purevax, a considérablement réduit ses livraisons en Russie (*Ndlr : Rosselkhozadzor publie cet article parce que beaucoup se sont plaints en Russie de la pénurie de vaccins vétérinaires. Ce serait même une des causes de la pénurie d'œufs sur le marché russe de l'automne 2023. Ils ont enfin accordé des certificats GMP (en français BPF) aux entreprises occidentales, y compris américaines. Jusqu'à 2023, les entreprises pharmaceutiques vétérinaires américaines avaient 100% d'échec aux inspections russes.*)

Participation de la Russie à la réunion du Comité SPS de l'OMC

Fsvps.gov.ru-01/07/2024. Le Rosselkhoznadzor a participé à la 89e réunion du comité des mesures sanitaires et phytosanitaires de l'Organisation mondiale du commerce. Lors de cet événement, qui s'est tenu du 26 au 28 juin à Genève, la délégation russe a souligné le problème causé par les retards de l'Union européenne dans l'octroi de permis aux entreprises de pêche. Dans le même temps, les représentants de l'UE ont laissé ce problème sans attention ni réponse, et ils ont également ignoré une réunion bilatérale proposée par le Rosselkhoznadzor.

Le président russe a signé les amendements à la loi sur l'élevage du bétail

Vetandlife-23/07/2024. L'année prochaine, la Russie reprendra la tenue du registre des réalisations en matière d'élevage. La loi correspondante a été signée par le président russe Vladimir Poutine le lundi 22 juillet. Le document habilite le ministère de l'agriculture à établir une liste des espèces et des races (types, lignées) utilisées dans l'élevage d'animaux de race. Le ministère supervisera également la saisie des données relatives à ces races dans le système fédéral d'information et d'analyse des ressources d'élevage. Jusqu'au 1er septembre 2023, ces informations étaient consignées dans le registre national des réalisations en matière d'élevage. Toutefois, après l'entrée en vigueur de la loi fédérale n° 454-FZ « sur la production de semences » le 1er septembre 2023, seuls les variétés et les hybrides de plantes agricoles ont été inclus dans ce registre, et les informations sur les animaux n'ont plus été incluses. La perte de ces données a eu un impact négatif sur la base générale des ressources génétiques de l'élevage, ce qui a entravé le développement de l'élevage. Selon la nouvelle loi, la tenue du registre des réalisations en matière d'élevage reprendra à partir du 1er septembre 2025.

Russie : Loi signée sur le soutien aux producteurs de médicaments vétérinaires

Vetandlife-09/08/2024. Le 8 août Poutine a signé des amendements à la loi « Sur le développement de l'agriculture ». En vertu de la nouvelle loi, à partir du 1er septembre 2024, les organisations et les entrepreneurs individuels qui produisent des aliments pour animaux et des additifs alimentaires, des préparations enzymatiques et des médicaments à usage vétérinaire, si ces produits ne sont pas des produits agricoles, seront inclus parmi les bénéficiaires des mesures de soutien de l'État.

RUSSIE : Dmitry Patrouchev à la tête de la commission gouvernementale anti-épizootie

Vetandlife-15/08/2024. Le vice-premier ministre Dmitri Patrouchev a été nommé président de la commission permanente anti-épizootie du gouvernement de la Russie. La Commission gouvernementale anti-épizootie est un organe de coordination créé en 2018 pour assurer la coordination des actions des autorités exécutives intéressées afin d'élaborer et de mettre en œuvre un ensemble de mesures visant à prévenir la propagation et l'élimination des maladies animales particulièrement dangereuses sur le territoire de la Russie.

Pas de produits avicoles des USA au Kazakhstan en transitant par la Russie

Vetandlife-24/07/2024. Le 24 juillet Rosselkhoznadzor a imposé des restrictions sur les importations en Russie et le transit en Russie de tous les produits de volaille en provenance des États-Unis en raison de la propagation de la grippe aviaire dans ce pays. Les restrictions imposées n'affecteront pas le marché russe, car ces produits en provenance des États-Unis n'ont pas été fournis à la Russie depuis 2014 en raison de l'embargo alimentaire. Toutefois, les produits avicoles américains transitent par la Russie vers le Kazakhstan. La question de l'annulation des restrictions temporaires peut être envisagée après la fourniture d'informations exhaustives sur l'élimination des foyers de l'IAHP sur le territoire des États-Unis et avant les négociations entre les agences compétentes de la Russie et des États-Unis.

Le Kazakhstan pourra exporter des bovins pour abattage en Chine

Gov.kz-03/07/2024. Dans le cadre de la visite d'État du président de la République populaire de Chine Xi Jinping au Kazakhstan, a été signé un protocole entre le ministère de l'agriculture de la République du Kazakhstan et l'administration générale des douanes de la République populaire de Chine sur les exigences vétérinaires et de santé animale applicables aux bovins vivants exportés pour abattage de la République du Kazakhstan vers la République populaire de Chine, qui était très attendu par les agriculteurs du Kazakhstan (*Ndlr : depuis la fermeture du marché suite au cas de fièvre aphteuse en janvier 2022*). En 2023, les exportations de produits agro-industriels du Kazakhstan vers la Chine ont totalisé 1,01 milliard de dollars, soit près de 2 fois plus qu'un an auparavant.

Le Kazakhstan demande à la Russie de lutter contre les criquets

Tass-20/06/2024. Le gouvernement kazakh a demandé au ministère russe de l'agriculture d'engager l'aviation pour lutter contre les criquets dans la zone frontalière du côté russe. (*Ndlr : l'ambassade du Kazakhstan nous a parlé de cette invasion de criquets cet été au Kazakhstan. C'est un vrai fléau pour l'agriculture kazakhstanaise*).

Négociations avec la Russie sur des produits phytosanitaires arméniens

Fsvps.gov.ru-26/07/2024. Le 26 juillet, Le Rosselkhoznadzor s'est entretenu en ligne avec l'Autorité d'inspection de la sécurité alimentaire d'Arménie au sujet du nombre croissant de cas de produits végétaux dangereux arméniens exportés vers la Russie. À cet égard, le Rosselkhoznadzor a demandé de cesser de délivrer des certificats phytosanitaires aux fournisseurs de produits réglementés arméniens qui avaient commis des violations. En outre, dans les marchandises voyageant avec des certificats phytosanitaires arméniens, des objets de quarantaine pour l'Union économique eurasiatique sont détectés. Le Rosselkhoznadzor a demandé aussi de suspendre les livraisons de marchandises de 16 fournisseurs sur le marché russe jusqu'à ce que l'enquête sur les raisons soit achevée. Un accord a également été conclu sur la visite de spécialistes russes en Arménie à la fin du mois d'août de cette année afin de mener une inspection conjointe de la production, de la transformation, du stockage et de l'expédition de produits destinés à être importés en Russie, en commençant par les tomates, et de se familiariser avec le système de traçabilité et de contrôle de la qualité des produits végétaux. La partie russe a invité les collègues arméniens à visiter les laboratoires dépendant de Rosselkhoznadzor afin de se familiariser avec le système de contrôle des résidus de pesticides dans les produits végétaux.

L'Arménie pourra importer plus facilement des produits laitiers de pays tiers

Sputnik.am-26/06/2024. Les producteurs arméniens pourront importer plus facilement des produits laitiers en provenance de pays tiers. Auparavant, cette procédure d'importation simplifiée était en vigueur pour les entrepreneurs de Russie et du Kazakhstan, et maintenant aussi pour les entreprises arméniennes, qui n'auront plus à subir de procédures superflues pour inscrire leurs fournisseurs dans le registre. Il est à préciser que les produits fabriqués à partir de ces produits ne pourront toujours pas être exportés vers la Russie car il existe un accord avec la partie russe selon lequel seuls les produits laitiers fabriqués à partir de matières premières locales sont acceptés en provenance d'Arménie. Auparavant, pour cette raison, les importations de beurre d'Arménie, fabriqué à partir de crème provenant d'Iran, avaient été suspendues en Russie.

Actualités Filières

POINT SUR LES CEREALES EN RUSSIE

Les exportations de céréales auraient dépassé 89 MT lors de la campagne agricole 2023/2024

Tass-09/07/2024. Selon les données du Rosselkhoznadzor, au cours de la campagne agricole 2023-2024 (1er juillet 2023 - 30 juin 2024), des certificats phytosanitaires ont été délivrés pour l'exportation de 89,3 MT de céréales et de produits céréaliers, ce qui représenterait une augmentation de 21 % par rapport à la campagne agricole 2022-2023 (73,9 MT). Parmi les pays importateurs de céréales russes pour la saison 2023/2024, les achats auraient considérablement augmenté pour : l'Inde - 22 fois, l'Indonésie - 8 fois, la Tunisie - 3 fois, le Bangladesh - 3 fois, ainsi que le Yémen (+60%), la Chine (+57%), les EAU (+55%), le Brésil (+43%), le Mexique (+39%).

Silo dans la région de Zabaikalsk : réorientation vers l'Asie

Agroinvestor-26/06/2024. La Production and Export Company prévoit de construire un silo linéaire d'une capacité de 200 000 tonnes dans le kraï de Zabaikalsky. Le silo fait partie des projets d'investissement liés à la réorientation de l'économie vers l'Asie et à l'utilisation des ports et des lignes ferroviaires de Vladivostok. L'objectif de la construction sera de faciliter la réception et le stockage temporaire de diverses cultures céréalières, puis de les exporter. Le projet devrait permettre la création de 120 à 150 nouveaux emplois. Il est prévu de construire un cul-de-sac ferroviaire pour le chargement et le transbordement des céréales, ainsi que de développer un itinéraire pour l'exportation des céréales.

Exportations de céréales russes vers la Chine ont dépassé les 2 MT en 2024

Alta.ru-26/06/2024. Depuis le début de l'année 2024, les exportations de produits céréaliers russes vers le marché chinois ont dépassé les 2 MT. Par rapport à la même période de l'année dernière, les expéditions d'orge ont connu une croissance notable: elles ont été multipliées par 5 pour atteindre 371 500 T, tandis que les expéditions d'avoine et de sarrasin ont également doublé pour atteindre respectivement 139 500 T et 108 600 MT.

Le négociant suisse en céréales Sierentz Global Merchants liquide sa filiale russe

Finmarket.ru-19/06/2024. La société suisse Sierentz Global Merchants a décidé de liquider sa filiale russe, Sierentz Global Merchants Vostok, a indiqué la société dans un communiqué sur Fedresource. La décision a été prise le 17 mai 2024. Sierentz Global Merchants a été créée en août 2017 par d'anciens cadres supérieurs de Louis Dreyfus pour négocier principalement des céréales. La filiale russe a été enregistrée en novembre 2017. Plus tôt, des médias étrangers ont écrit que Sierentz Global Merchants mettait fin à ses activités de négoce de céréales dans le monde entier.

Assouplissement pour les exportateurs de vendre leurs recettes en devises

Government.ru-21/06/2024. Les exigences relatives au rapatriement obligatoire des recettes en devises ont été assouplies pour les principaux exportateurs russes. Auparavant, ils étaient tenus de déposer sur leurs comptes auprès de banques agréées au moins 80 % des devises étrangères reçues dans le cadre de contrats de commerce extérieur. Ce seuil a été ramené à 60 %. Cette décision a été prise en vue de stabiliser le taux de change de la monnaie nationale et d'atteindre un niveau suffisant de liquidités en devises. L'obligation de rapatrier les devises étrangères et de vendre les produits en devises étrangères a été introduite par décret présidentiel en octobre 2023 afin de garantir la stabilité du taux de change et du marché financier russe. Elle s'applique entre autres aux exportateurs opérant dans les secteurs de l'industrie du bois et de la céréaliculture. Cette mesure est valable jusqu'au 30 avril 2025.

POINT SUR LES SEMENCES EN RUSSIE

Audit des laboratoires autrichien et italien d'essai de semences par le Rosselkhoznadzor

Fsvps.gov.ru-28/06/2024 ; Fsvps.gov.ru-26/07/2024. Le 25 juin 2024, une délégation de Rosselkhoznadzor a effectué un audit en présentiel du laboratoire autrichien d'essais de semences Saatbau Linz. C'est l'une des plus grandes organisations autrichiennes de production de semences et de sélection de nouvelles variétés - hybrides de maïs, d'orge, de blé, de colza et de soja. En juillet, le Rosselkhoznadzor a effectué un audit en présentiel du laboratoire italien d'essais de semences CREA DC, sede di Tavazzano. La délégation russe a étudié les méthodes d'analyse des semences utilisées par les spécialistes italiens, l'équipement du laboratoire, vérifié la disponibilité des réactifs et des consommables, testé le niveau de compétence du personnel et la maîtrise des méthodes. Les experts du Rosselkhoznadzor ont également évalué les conditions environnementales et la conformité des installations du laboratoire avec les exigences de la recherche menée.

Forte baisse des importations de semences au cours du premier semestre de 2024

Zol.ru-20/08/2024. Les importations de semences de tournesol en Russie se sont élevées à environ 6 KT au cours du premier semestre 2024 (2,5 fois moins). Cette réduction serait due à la mise en place des quotas d'importation en provenance des pays « inamicaux ». Une forte diminution des importations a été observée en provenance d'Allemagne, de Hongrie et de Turquie, et une augmentation en provenance de Roumanie et de Serbie. En outre, des pays tels que les États-Unis et la Chine ont interrompu leurs livraisons cette année. En ce qui concerne les importations de semences de maïs, RUSEED a indiqué qu'elles ont été divisées par 6 pour un volume de 2,9 KT. Les expéditions ont diminué en provenance de tous les pays, à l'exception de l'Italie. Les principaux pays-exportateurs restent la Hongrie, la Serbie et l'Allemagne, avec une part des expéditions de 53 %, 14 % et 13 % respectivement. La Serbie a réduit ses exportations de moitié. Les importations de semences de colza ont également diminué (49,3 %) à un volume de 1.1 KT. L'Allemagne fournit encore 81% des semences de colza même si elle a réduit ses exportations de 58%. Les exportations espagnoles ont par ailleurs augmenté de 12%.

Quotas d'importations de semences de pays « non-amicaux » pour 2025

Dayrnews-28/08/2024. Lors du forum des sélectionneurs de plantes et des producteurs de semences à Kazan, le ministère de l'Agriculture a annoncé qu'il allait maintenir les quotas d'importation de semences en provenance de pays « non-amicaux » en 2025. D'après le ministère, au 3 septembre, seulement **80 %** des contingents pour le **tournesol** et la betterave sucrière auraient été **utilisés**. Pour les cultures telles que les pommes de terre, l'orge de brasserie, le maïs et le colza, **la moitié** seulement des quotas aurait été utilisée.

POINT SUR LE VIN EN RUSSIE

Loi concernant l'indexation des droits d'accises sur l'alcool

Ria.ru-12/07/2024. Le 12 juillet le président russe Poutine a signé une loi N° 176-FZ prévoyant, entre autres, l'indexation annuelle des droits d'accises sur les boissons alcoolisées de 4 % au cours des trois prochaines années.

POINT SUR LES ENGRAIS EN RUSSIE

Augmentation de production de 16 %

Tass-26/06/2024. La production d'engrais minéraux en Russie pour la période de janvier à mai a augmenté de 16 % pour atteindre 11,9 MT.

L'UE risque de devenir dépendante des engrais russes

Tass-02/07/2024. Les entreprises européennes avertissent que les prix de dumping russes détruisent la production locale et que l'agriculture de l'UE pourrait devenir dépendante à long terme des engrais en provenance de Russie. Cette évolution du secteur s'explique notamment par le fait que les entreprises russes paient le gaz naturel utilisé pour la production d'engrais quelques centimes par rapport aux entreprises européennes. Selon des experts locaux, si les responsables politiques n'agissent pas, les

installations de production européennes disparaîtront. Selon Eurostat, la Russie représente environ un tiers de l'approvisionnement en urée de l'UE.

L'UE augmente de manière inattendue ses achats d'engrais à la Russie

Zol.ru-20/08/2024. De mars à mai, l'UE a réduit ses achats d'engrais russes. Toutefois, en juin, la tendance a changé : le volume des importations a augmenté de 15 % par rapport au mois précédent, s'élevant à 275 000 T. Un mois plus tôt, ce chiffre était de 239 000 T. En termes monétaires, les importations ont également augmenté de 16 % par rapport au mois précédent, atteignant 90,1 M EUR. Au cours des six premiers mois de cette année, l'Union européenne a acheté pour 739,7 M EUR d'engrais à la Russie. Cela représente une augmentation de 25 % par rapport à la même période de l'année dernière. En termes physiques, les achats ont été multipliés par 1,5 pour atteindre 2,2 MT. Le principal acheteur d'engrais russes est la Pologne. L'Allemagne est en deuxième position. La Belgique complète le trio de tête. Selon les experts, l'augmentation des importations d'engrais en provenance de Russie peut être attribuée à deux facteurs. D'une part, les entreprises de l'industrie chimique de l'UE ont pu effectuer des réparations programmées en juin. D'autre part, les prix des engrais russes pourraient être plus attractifs que ceux des produits européens.

Exportations d'engrais

Dayrnews-07/08/2024. Au 1er semestre 2024, d'après l'agence Metals & Mining Intelligence (MMI), les exportations **d'engrais potassiques** en provenance de Russie auraient atteint 6,7 MT (+170%). 4,6 MT **d'urée** ont été exportés (+23%). Les exportations **d'engrais phosphatés ont diminué de 3 %** (2,5 MT).

Le Kazakhstan fournira des céréales à l'Arménie

Gov.kz-26/06/2024. Le ministre de l'agriculture du Kazakhstan a rencontré l'ambassadeur de l'Arménie. Au cours des discussions, la partie arménienne a déclaré qu'elle était intéressée par l'importation de céréales kazakhes. Elle s'est déclarée également intéressée par un travail commun sur la sélection et la production de semences. Le Kazakhstan ressent le besoin d'augmenter les livraisons de légumes primeurs, de fruits, de noix en provenance d'Arménie.

Le Kazakhstan accroîtrait l'offre de produits agricoles sur le marché chinois

Eldala.kz-03/07/2024. Le Kazakhstan a l'intention d'accroître les exportations de produits agricoles au marché chinois. Le volume des exportations de céréales devrait passer à 2 MT. C'est ce qu'a déclaré le président du Kazakhstan, Kasym-Jomart Tokayev, à l'issue de ses entretiens avec le président chinois Xi Jinping. Le Kazakhstan est intéressé par l'introduction de l'expérience et des innovations chinoises, ainsi que par la mise en œuvre conjointe d'un certain nombre de projets d'investissement dans le secteur agricole. En 2023, le volume des investissements chinois dans l'économie du Kazakhstan a augmenté de 16 % pour atteindre 1,8 milliard USD. Au total, plus de 4 700 entreprises à capitaux chinois sont en activité dans le pays.

Réexportation illégale de céréales russes au Kazakhstan

Kapital.kz- 28/06/2024. La récolte de blé s'est élevée à 11 MT en 2023. Sur ce total, le pays a exporté environ 4 à 4,5 M de blé alors que la consommation intérieure s'élève à 6 MT. Pourtant, les stocks s'élèvent de 5 à 6 MT de blé. Les volumes supplémentaires auraient donc été importés de Russie et réexportés illégalement vers l'Asie centrale sans payer le tarif de transit. Une enquête préliminaire semble le confirmer.

Le Kazakhstan a diversifié des surfaces ensemencées

Exp.idk.ru-24/07/2024. Cette année, la superficie totale ensemencée a atteint 23,8 M ha. Conformément aux instructions du chef de l'État, les plans de diversification des surfaces ensemencées pour l'année en cours dans l'ensemble de la république ont été réalisés. La superficie de blé a été réduite de 450 300 ha, tandis que celle des oléagineux a été augmentée de 608 000 ha et celle de la betterave sucrière de 9400 ha. La superficie des cultures à forte consommation d'eau a été réduite : le riz - de 6 900 ha, le coton - de 16 000 ha. Le Ministère d'agriculture promet une croissance de la production agricole de 11,6 %.

Le Kazakhstan prolonge l'interdiction des importations de céréales russes

Zol.ru-31/07/2024. En prévision d'une récolte record de céréales et pour lutter contre les importations illégales, le Kazakhstan renforce les mesures contre les importations de blé russe. L'interdiction d'importer du blé russe au Kazakhstan par tous les moyens de transport (introduite pour la première fois en avril 2023) a été prolongée jusqu'à la fin de 2024.

Le Kazakhstan : l'interdiction prolongée d'exporter des bovins reproducteurs

Zol.ru-28/07/2024. Le Kazakhstan a prolongé jusqu'à la fin de l'année l'interdiction d'exporter des bovins et petits ruminants reproducteurs compte tenu de la construction à grande échelle de fermes laitières et de soutien au développement de l'élevage selon la méthode australienne.

Le consortium pour développer la production de semences au Kazakhstan

Un nouveau consortium de recherche et de production « Qazaq Tuqym » a été créé. Son principal objectif est d'accélérer le développement et l'introduction de nouvelles variétés de cultures sélectionnées au niveau national, ainsi que d'augmenter la production de semences d'élite dans le pays. Ce consortium vise à améliorer la qualité des produits grâce à une coopération efficace entre les scientifiques, les sélectionneurs et les producteurs de semences. Il s'attaquera à plusieurs objectifs stratégiques, notamment l'accélération de la sélection, l'introduction de nouvelles variétés et la mise en place de sites de démonstration pour tester les technologies. D'ici à 2030, il est prévu d'augmenter de 20 à 25 % la part des semences nationales dans la superficie totale ensemencée, ce qui constitue une étape importante pour atteindre l'objectif de 80 % de la demande totale de semences à cette date. Le lancement du consortium souligne la nécessité de restaurer le système de production de semences au Kazakhstan et de soutenir les producteurs nationaux, ce qui devrait contribuer à renforcer la sécurité et l'indépendance alimentaires du pays.

La Chine impose des restrictions aux importations de blé du Kazakhstan

Zol.ru-13/08/2024. L'administration douanière chinoise a imposé des restrictions sur les importations de grains de blé kazakhs destinés aux moulins enregistrés dans la zone sous douane. L'avantage de travailler pour des entreprises chinoises dans cette zone économique spéciale est la possibilité d'importer du blé sans payer de droits de douane de 65 % comme dans d'autres régions du pays. Désormais, les importations de blé du Kazakhstan vers la Chine se feront sur une base commune à tous les exportateurs : le blé ne pourra être importé en franchise de droits que dans le cadre des quotas alloués par la COFCO (la société céréalière d'État chinoise, qui reçoit 90 % de tous les quotas d'importation de blé en Chine et les distribue aux entreprises intéressées). Ceux qui n'obtiennent pas de quotas (ou qui veulent importer du blé au-delà du quota) devront payer un droit de 65 %.

Première cargaison d'engrais biélorusses à l'Iran via le corridor Nord-Sud

Belarus.news.by-29/06/2024. La Biélorussie a expédié le premier lot d'engrais à l'Iran le long du corridor de transport international Nord-Sud. L'utilisation des voies maritimes est désormais problématique pour les exportateurs biélorusses, de sorte que les perspectives du corridor Nord-Sud attirent de plus en plus l'attention. La demande pour les produits des entreprises biélorusses est assez élevée dans la région du golfe Persique. Minsk est un partenaire commercial et politique fiable pour Téhéran, Bagdad et Abou Dhabi. L'Iran crée non seulement les conditions nécessaires à l'approvisionnement de son vaste marché, mais permet également d'envisager des chaînes d'approvisionnement logistiques et multimodales vers l'Inde, la Chine, le Bangladesh et les pays du continent africain par l'intermédiaire des ports maritimes iraniens.

Biélorussie : Introduction des licences temporaires pour les exportations de tomates

Interfax-22/08/2024. Le gouvernement biélorusse a introduit l'octroi de licences pour les exportations de tomates du pays à des fins de sécurité alimentaire. La résolution entrera en vigueur le 1er novembre 2024 et le restera jusqu'au 2 mars 2025.

Assouplissement aux importateurs d'huile végétale en Ouzbékistan

Norma.uz-24/06/2024. Le gouvernement de l'Ouzbékistan a adopté une résolution sur des mesures supplémentaires visant à approvisionner le marché intérieur en biens de consommation de base. La période de remboursement des prêts pour l'importation de biens essentiels, y compris l'huile végétale, a été prolongée d'un an.

Maison de commerce lituano-ouzbèke pour importer des engrais en EU

Fertilizerdayli.ru-04/07/2024. Le groupe UHB, en collaboration avec le gouvernement ouzbek, a créé une maison de commerce. Désormais, les engrais exportés d'Ouzbékistan seront livrés en Europe par l'intermédiaire de la nouvelle maison de commerce. Récemment, les premières expéditions d'engrais ouzbeks ont déjà atteint la Lituanie par l'intermédiaire de cette maison de commerce.

L'Ouzbékistan et la Turquie discutent de la coopération agricole

Uzdayly.uz-31/07/2024. Le 30 juillet, le ministère de l'Économie et des Finances de l'Ouzbékistan a organisé une réunion avec la délégation turque consacrée à la coopération et aux projets prometteurs dans le domaine agricole. Au cours de la discussion, une attention particulière a été accordée aux perspectives de l'assurance agricole en Ouzbékistan, aux changements législatifs et à l'échange mutuel d'expériences. En outre, les participants à la réunion ont discuté des possibilités d'accroître les capacités techniques dans l'agriculture, d'améliorer les infrastructures et d'impliquer les producteurs agricoles dans les processus d'assurance. Les parties ont convenu d'intensifier les consultations afin d'améliorer la législation dans ce domaine. En outre, les participants ont discuté des tâches liées au financement et au soutien de l'État dans des domaines tels que l'horticulture, la viticulture, les cultures maraîchères et l'élevage bovin.

L'Ouzbékistan est le premier importateur d'huile de tournesol kazakhe

Zol.ru-24/07/2024. Selon les résultats de 8 mois de 2023/24, l'Ouzbékistan a non seulement conservé le statut de premier importateur d'huile de tournesol kazakhe, mais a également augmenté ses achats de ce produit. Ainsi, entre octobre 2023 et mai 2024, le Kazakhstan a exporté 127 320 T d'huile de tournesol vers l'Ouzbékistan. Ce chiffre est supérieur de 70 % à celui de la même période de la saison précédente. Dans le même temps, les livraisons de graines de tournesol du Kazakhstan à l'Ouzbékistan ont considérablement diminué en raison de l'introduction de droits à l'exportation par le Kazakhstan. Selon les données officielles, l'Ouzbékistan n'a acheté que 4 700 T de graines oléagineuses pendant les 8 mois de la campagne actuelle (86 900 T pour la même période de la campagne précédente).

Le Kirghizstan reçoit une aide alimentaire russe dans le cadre du PAM

InterfaxAgro. La Russie a livré 1 000 T de farine dans le cadre du Programme alimentaire mondial des Nations Unies concernant l'aide humanitaire au Kirghizstan.

Kirghizstan : coopération dans le domaine agricole avec la Chine

Economist.kg-05/07/2024. À Astana, en marge de la réunion de l'Organisation de coopération de Shanghai, le président de la République kirghize, S. Zhaparov, a tenu une réunion bilatérale avec le président de la Chine, Xi Jinping. Les parties ont signé les documents suivants afin de développer la coopération bilatérale : le protocole sur les exigences phytosanitaires applicables aux fruits à noyau frais exportés de la République kirghize vers la Chine et le protocole sur les exigences en matière d'inspection, de quarantaine et de santé pour les produits de l'aquaculture exportés de la République kirghize vers la Chine.

Coopération agricole du Kirghizstan avec l'Ouzbékistan

Agro.gov.kz-30/07/2024. Plusieurs documents ont été signés lors de la visite d'Etat du président kirghize Sadyr Japarov en Ouzbékistan, notamment une feuille de route sur le développement de la coopération dans le domaine de l'agriculture et de l'approvisionnement alimentaire en 2024-2026.

Le Kirghizstan a multiplié ses importations de semences

Economist.kg- 28/06/2024. Selon le Comité national des statistiques, en janvier-avril 2024, **le Kirghizstan a multiplié par 1,7 ses importations de semences en provenance d'Allemagne.** Le volume des importations de semences au Kirghizstan pour les quatre premiers mois de 2024 a été de 35,4 T, soit plus de 1,4 M USD. Parmi les principaux pays exportateurs de semences au Kirghizstan figurent : **la France (18 T pour 959 000 USD)**; les États-Unis (18 T pour 487 000 USD) et l'Italie (43 T pour 383 000 USD).

Le Kirghizstan présente un nouveau concept de développement de l'industrie laitière

Dayrinews-14/08/2024. Le 14 août, l'Association laitière du Kirghizstan a présenté un nouveau concept pour le développement de l'industrie laitière pour une période de 5 ans, jusqu'en 2029. Domaines clés du concept : renforcement du contrôle de la qualité des produits laitiers ; introduction de technologies innovantes dans les processus de production et soutien aux exploitations. Le concept, élaboré sera soumis pour approbation au ministère de l'Agriculture de la République kirghize.

Kirghizstan : Projet de construction d'une usine de production d'engrais

Agro.gov.kz-20/08/2024. Le 20 août, il a été signé le protocole d'accord et de coopération entre le ministère de l'agriculture de la République kirghize, Bai Dyikan LLC et la société chinoise China National

Electric Engineering Co. LTD. Ce document vise à mettre en œuvre conjointement le projet de construction d'une usine de production d'urée et d'engrais complexes en République kirghize.

Volume de la production agricole brute a augmenté au Tadjikistan

Khovar.tj-28/06/2024. De janvier à mai 2024, le chiffre concernant la production agricole a augmenté de 6,8 % par rapport à la même période de 2023.

Projet de créer une coentreprise tadjiko-kazakhe de production d'huiles végétales

Zol.ru-05/08/2024. Le Tadjikistan envisage de convenir avec le Kazakhstan de la création de coentreprises pour la production d'huile végétale. Dans les années à venir, le Tadjikistan prévoit d'augmenter la production d'huile de 20 % et de réduire les importations de ces produits de 7 %. Selon les experts, le Tadjikistan dépense 170 à 180 M USD/an pour importer de l'huile végétale. Ces produits sont importés principalement du Kazakhstan et de la Fédération de Russie.

Agenda : visites, conférences, séminaires, salons

Arménie : Coopération du CARD avec l'IFV

Du 1er au 4 juillet, Laurent Audeguin et Olivier Yobregat, spécialistes de l'Institut français de la vigne et du



vin (IFV), ainsi que le professeur Thierry Lacombe de l'Institut Agro Montpellier, se sont rendus en Arménie. La Conseillère aux Affaires Agricoles, Marie-Agnès Amos a accompagné une partie de la visite, réalisée grâce au soutien du Ministère de l'Agriculture Français qui finance cette coopération via FranceAgriMer. L'objectif est de produire des plants de vigne greffés résistants au phylloxéra et exempts de virus, afin de permettre aux agriculteurs de cultiver des raisins sains et de qualité. La production de plants exempts de virus étant un processus long et en plusieurs étapes, les

invités ont visité les vignobles de Tavush, de Vayots Dzor et de la plaine d'Ararat avec les spécialistes de la Fondation CARD, étudiant et échantillonnant les variétés de raisin endémiques. Les vignes échantillonnées seront testées en laboratoire et un vignoble mère sera établi à partir des vignes qui répondent aux exigences de qualité, ce qui deviendra plus tard le lien le plus important dans la production de jeunes plants. Le programme vise non seulement à multiplier efficacement les variétés de raisin arméniennes, mais il met également l'accent sur leur préservation pour la viticulture arménienne et internationale. Les variétés endémiques arméniennes ont une histoire qui s'étend sur des milliers d'années et ont démontré leur résistance aux changements climatiques.

Délégation du Sommet de l'élevage au Kazakhstan

Meat-expert.ru-25/07/2024. Le salon international Kazakhstan Field Day (Jańa Dala / Green Day 2024),



qui s'est tenu près d'Astana du 15 au 19 juillet, a reçu la visite d'une délégation du comité d'organisation du Sommet de l'Élevage en France. L'ouverture officielle a eu lieu en présence de Didier Canesse, ambassadeur de France au Kazakhstan.

L'opérateur d'exposition EXPO TIME et Le Sommet de l'Élevage ont signé un accord de partenariat qui prévoit la participation des



parties à des événements industriels internationaux dans les deux pays. Les représentants du Sommet ont convié leurs collègues Kazakhs au prochain Sommet de l'élevage durable, qui se tiendra du 1er au 4 octobre à Clermont-Ferrand et dont la République du Kazakhstan est l'invitée d'honneur.

L'« Institut de recherche kazakh sur l'élevage et la production de fourrage » a reçu la visite d'une délégation du Sommet de l'Élevage, accompagnée par la conseillère aux affaires agricoles, Marie-Agnès



Amos. Dans le cadre de cette visite, un séminaire-conférence a été organisé sur la mise en place d'une coopération bilatérale dans le domaine de l'élevage, notamment l'élevage de bovins à viande et de bovins laitiers, ainsi que l'élevage d'ovins. Après la partie principale de l'atelier, l'événement s'est poursuivi à l'antenne de l'Institut de recherche sur l'élevage ovin K.U. Medeubekov. Une réunion avec des éleveurs de moutons des régions d'Almaty et de Zhetysu a été organisée

pour discuter des aspects pratiques de l'élevage de moutons et des possibilités d'échange d'expérience entre les spécialistes kazakhs et français. Les parties se sont déclarées prêtes à poursuivre leur coopération en vue de développer l'élevage au Kazakhstan et d'améliorer la qualité des produits.

14ème réunion des ministres de l'agriculture des BRICS

Mcx.gov.ru-28/06/2024. La 14e réunion des ministres de l'agriculture des BRICS s'est tenue à Moscou le 28 juin. L'événement, présidé par la ministre de l'agriculture Oksana Luth, a réuni des représentants du Brésil, de la Chine, de l'Inde, de l'Afrique du Sud et des nouveaux membres de l'association - les Émirats arabes unis, l'Iran, l'Égypte et l'Éthiopie. Les pays des BRICS sont l'un des marchés prioritaires de la Russie : en 2023, l'association a représenté plus d'un tiers des exportations russes de produits agroalimentaires, d'une valeur de 15 milliards USD, soit 18 % de plus qu'en 2022. Les exportations de produits agroalimentaires russes vers les pays du BRICS pourraient augmenter d'environ 6 % d'ici à la fin de 2024.

La visite du Président de Kazakhstan au Tadjikistan

Gurk.kz-23/08/2024. Dans le cadre de la visite d'État du président Tokayev au Tadjikistan, les chefs d'État ont signé un traité sur les relations d'alliance entre les deux pays. La réunion a permis d'identifier les priorités et les tâches à accomplir pour renforcer la coopération bilatérale dans les domaines de l'agroalimentaire, de l'eau et de l'énergie, des transports et du transit. Par ailleurs, le Tadjikistan est un importateur traditionnel de céréales kazakhes et de leurs produits transformés, l'huile végétale. Le Tadjikistan peut quant à lui augmenter ses exportations de fruits, de légumes et de noix vers le Kazakhstan. Le Kazakhstan est intéressé par l'exportation de produits d'élevage de haute qualité, de produits avicoles, par la transformation de la viande, par la fourniture de matériel de reproduction pour améliorer le pedigree et les qualités productives du bétail, par la mise en œuvre de projets conjoints. Le Kazakhstan est prêt à soutenir les investisseurs tadjiks, ainsi qu'à envisager la possibilité d'investir dans le complexe agroalimentaire du Tadjikistan pour travailler à la fois sur le marché intérieur et en tenant compte des exportations vers des pays tiers.

Coopération des ministères de l'agriculture du Kazakhstan et de l'Ouzbékistan

Zol.ru-08/08/2024. Lors de la visite d'État du président ouzbek Shavkat Mirziyoyev au Kazakhstan, un accord de coopération dans le domaine de l'agriculture a été signé entre le ministère de l'Agriculture du Kazakhstan et le ministère de l'Agriculture de l'Ouzbékistan. Les deux pays ont l'intention de porter le volume des échanges commerciaux à 5 Md\$ dans un avenir proche, puis à 10 Md\$. Les parties ont notamment convenu de produire des articles en soie dans la région du Turkestan, de créer une entreprise de production de matériaux d'emballage et une entreprise commune pour la réception et la transformation des peaux de bovins dans la région de Mangistau.

Revue réglementaire

Loi du 12/06/2024 N 131 « Ratification de l'accord de libre échange commercial entre l'UEEA et l'Iran »

[Россия ратифицировала соглашение о свободной торговле между ЕАЭС и Ираном \ КонсультантПлюс \(consultant.ru\)](#)

Loi du 12/06/2024 N 176 « Concernant l'introduction d'amendements aux première et deuxième parties du code des impôts de la Fédération de Russie, à certains actes législatifs de la Fédération de Russie et l'annulation de certaines dispositions d'actes législatifs de la Fédération de Russie »

[Федеральный закон от 12.07.2024 № 176-ФЗ · Официальное опубликование правовых актов \(pravo.gov.ru\)](#)

Loi du 19/06/2024 « Ratification de l'accord de l'OMC par le Kazakhstan sur les subventions à la pêche illégale » [Главой государства подписан Закон Республики Казахстан «О ратификации Протокола о внесении изменений в Марракешское соглашение об учреждении Всемирной торговой организации \(Соглашение по рыболовным субсидиям\)» — Официальный сайт Президента Республики Казахстан \(akorda.kz\)](#)

Loi du 20/06/2024 N 825 « Le gouvernement a assoupli l'obligation faite aux exportateurs de vendre leurs recettes en devises »

[Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)

- La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : WWW.TRESOR.ECONOMIE.GOUV.FR/TRESOR-INTERNATIONAL

Responsable de la publication : Service économique régional de Moscou

Rédaction : Service économique régional de Moscou

Pour s'abonner : MOSCOU@DGTRESOR.GOUV.FR